
«Дети – зеркало наших ошибок»  

…Они вызывающе одеваются и грубят, 

слушают ужасную музыку и не знают, кто 

такой Ленин, они требуют денег на 

дискотеки и игнорируют чувства близких, у 

них проблемы с учёбой, они не собираются 

прислушиваться к вашему мнению, и что 

самое главное – они не собираются 

раскаиваться! Это – трудные подростки. 

Подростки становятся «трудными», когда: 

1. Требования родителей не соответствуют их 

возрасту: 

Родители слишком многое позволяют, 

слишком мало требуют. 

Родители слишком мало позволяют, слишком 

много требуют. 

2. Отношение родителей к детям неадекватны 

их возрасту: 

Родители мнят ребёнка младше, чем он есть 

на самом деле, и общаются с ним как с 

маленьким. 

Родители рассматривают ребёнка как 

взрослого и общаются с ним с детства как со 

взрослым человеком, уже имеющим 

жизненный опыт. 

3. Родители занимаются «обеспечением» 

материальных потребностей ребенка, не 

устанавливая с ним душевный контакт и 

теплые, дружеские отношения, наполненные 

взаимным интересом. 

4. Родители стремятся вырастить из ребёнка 

«идеального себя», чтобы он стал таким, 

какими «они сами хотели, но не смогли 

стать»; подменяют любовь к реальному 

ребёнку любовью к его идеальному «образу» 

в их сознании. Для ребёнка нет ничего 

трагичнее такой подмены. 

5. Родители непоследовательны в воспитании: 

В семье вообще нет чётких правил – за что 

ребёнка накажут, а за что поощрят; всё 

определяется «свободной прихотью» 

родителя. 

Подростки становятся трудными, чтобы: 

1. Получить недостающее им внимание 

родителей –  неважно, положительное или 

отрицательное  

В случае, если в детстве они не получили 

достаточно этого внимания. 

2. Отстоять своё право быть самостоятельной, 

отдельной от родителей  личностью; 

самоутвердиться и уважать себя.  

Подростки становятся «трудными», после 

того как: 

Родители разводятся, и сохраняют плохие 

отношения друг с другом; ребёнка 

настраивают против одного из родителей, или 

он после развода не имеет с ним нормального 

общения. Ребёнок растёт в «одинокой» семье: 

«только с мамой», «только с папой», «только 

с бабушкой», и не видит полноценного и 

счастливого взаимодействия полов, мужчин и 

женщин. 

Рекомендации родителям или  агрессию 

растопит любовь. 

Прежде всего, стоит отметить, что 

подростковый период не так страшен, как 

пугают СМИ. Необходимо стремиться к 

пониманию между родителями и детьми. С 

подростками следует советоваться как со 

взрослыми, родители должны ярче проявлять 

свои чувства. Ведь именно в этот период так 

нужна забота и поддержка любящих людей. 

Для того чтобы заложить основы будущих 

перемен в ваших с подростком отношениях, 

мы предлагаем следующее: 

 1. Вы, родитель, должны четко изложить 

подростку свои страхи и опасения, чтобы он 

мог вас понять. 



 2. Вы, подросток, должны честно рассказать 

о том, что происходит с вами, и постараться 

сделать так, чтобы вам поверили. Вы должны 

тоже рассказать о своих страхах и знать, что 

вас выслушают без критики и осуждения. 

 3. Вы, родитель, должны показать свою 

готовность слушать и понимать. Понимание 

вовсе не означает прощение. Оно просто 

создает твердую основу, на которой можно 

строить дальнейшие отношения. 

 4. Вы, подросток, должны объяснить 

родителям, что нуждаетесь в том, чтобы они 

выслушали вас, не давая советов, пока вы сам 

не попросите их об этом.  

 5. Вы, родитель, должны понимать, что 

подросток вовсе не должен обязательно 

следовать вашим советам. 

 

 Только при учете всего этого возможен 

осмысленный диалог между двумя 

равноправными людьми и в дальнейшем 

развитие новых, конструктивных форм 

поведения. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Трудный возраст 

или как общаться с 

подростком? 

( руководство для подростков и их родителей) 
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